

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 24 de Enero de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Num. 18

PEDRELL

La semana en el Ateneo

Entre los profesores, que explican estudios superiores, descuella la figura de Pedrell con vigorosos trazos de original personalidad.

No puede hacerse el juicio de su extensa labor en un artículo periódico, reducido por la «actualidad» que devora en la prensa casi todo el espacio. Sólo revelarán estas líneas algo del inmenso trabajo realizado en las cátedras del Ateneo por el eminente musicólogo y compositor español que busca en la musa del pueblo firmes raíces para el moderno drama lírico nacional.

Pedrell, que es el Menéndez Pelayo de la música española, ha estudiado como no es costumbre hacerlo en nuestro país. Sus libros profundos, meditados, depuradísimos, llevan el sello de una erudición pasmosa. Las composiciones musicales maravillan por el dominio de la técnica novísima y el sabor de rancia cepa española que tienen los motivos desarrollados.

En el extranjero halla Pedrell el público que aquí le falta. Sus producciones están traducidas á casi todos los idiomas cultos; escritores como Henry de Lurzon, Camille Bellaigue, Arnaldo Bonaventura, Gaggi, Krebs, Alberto Loubies, las analizan en folletos y artículos.

La casa Brechtolt Hartel, de Leipzig, publica su monumental edición completa de las obras de Tomás Luis de Victoria, que, colocado por la ley cronológica en la cumbre del arte antiguo, fija su mirada en los albores del moderno, y su ópera «Los Pirineos», primera de la colosal trilogía (Patria, Amor, Fé), ha sido motivo de entusiastas aplausos en el extranjero.

Desde el año 96 expuso el señor Pedrell en el Ateneo las siguientes materias: Historia y estética de la música, influencia del canto popular en la formación de las nacionalidades musicales y en la evolución del drama lírico; nociones de historia de la música española acerca del arte religioso, del drama lírico y Wagner. Todas ellas ilustradas con audiciones.

Al tratar del canto popular español investigó las nociones generales de la materia, orígenes, transformaciones y etnografía de la canción.

Expuso después la historia de los cantos latinos de la Media, «ortofenia», tópos, liturgia mozárabe, cantos de peregrinantes á Santiago, loores á la Virgen, «virolas», etc., inquirendo los elementos originarios que forman la canción popular hispana, objeto de otro estudio en sus manifestaciones litúrgicas, trovadorescas y juglarescas.

Amplia información sustentada con la ejecución al armonium de danzas y canciones primitivas, demostró la tendencia determinada en el arte por las melodías litúrgicas y populares de los siglos XV y XVI hacia la polifonía y armonía modernas.

Es la época—dice Pedrell—en que comienzan á germinar las nacionalidades musicales.

Los actuales medios expresivos del divino arte provienen de la canción y la danza.

* *

Los libros de tañer por cifra de los vihuelistas del siglo XVI, los de «Música libre septem» del ciego Salinas, los misterios y representaciones populares de entremeses son rica vena donde halla la fuente de las modernas formas musicales.

Las casantes, las rondelas y feceninas, forligues villanescas y villoncillos han estremecido la casa del Ateneo con el resurgir de su viejo espíritu dormido largos siglos en pentagramas de empolvados libretos.

El señor Pedrell, revolviendo los trastos arrumbados del guardillón pátrio, encuentra papeles de un pasado esplendoroso que deslumbraría nuestra pobreza de hogaña.

Hay muchas poesía en aquellos cantos alegres ó melancólicos que renacen un momento á través de las centurias con toda su sincera juventud.

Varios ejemplos sacados del canto de la Sibila (en lengua de «oc» y en castellano) del Misterio de Elche y de las representaciones sacras que se atribuyen á San Francisco de Borja, probaron que el teatro español en sus principios es absolutamente indígena de forma y fondo.

Juan de la Encina, que aparece cuando las presentaciones se han secularizado, obtiene la atención de Pedrell durante varias conferencias en que el «armonium» dejó oír muy nota notables trozos musicales de farsas y églogas: villancicos y cantarcillos de terminar.

Este es el programa que expuso

el maestro en el primer curso del canto popular español, continuado el presente año.

Pero quede la relación de estas lecciones últimas para otro día.

M. A. S.

FUSILES Y CARTUCHOS

Descubrimiento de un parque clandestino

La primera noticia.—En la calle de la Paloma.—Historia del descubrimiento.—Sospechas del jefe de policía.—El registro de la casa.—Armas y municiones.—Al gobierno civil.—Cuatro detenidos.—La autoridad judicial.—Diligencias del juez.—Suposiciones fundadas.

Ayer á primera hora, circuló por la ciudad de Valencia la noticia de que había sido descubierto, en la calle de la Paloma, un depósito de armas y municiones, que se suponía pertenecían á los carlistas.

La novedad fué objeto de vivos comentarios, y las gentes más curiosas acudieron á la calle antes citada, con objeto de recoger impresiones de los vecinos; pero los escarceos resultaron inútiles, pues nadie sabía otra cosa que de la casa número 16 se habían llevado, al amanecer, tres carros cargados con armas y municiones.

Sabían también los vecinos que el matrimonio y los dos hijos de éste, que habitaban la casa, y que gozan de buena reputación, habían sido encerrados en la cárcel y en el Asilo, según los sexos, y que el propio gobernador Sr. Martos, con el gobernador militar Sr. Marina, el teniente coronel de la Guardia civil Sr. Arrate, jefe de policía Sr. Gomez Escudero, juez D. Pascual Martínez, actuario Sr. Galiana y secretario del gobierno Sr. Blin, se presentaron á las dos de la madrugada, girando una visita de inspección á la casa de referencia.

Esta visita trascendió al vecindario por la presencia en la calle de ocho ó diez parejas de la benemérita y de cuatro ó seis agentes de policía, que vigilaron la casa á fin de evitar sin duda que nadie saliese de ella.

Hé aquí ahora la historia del descubrimiento:

Cuando llegó á Valencia el señor Martos, el jefe de policía, Sr. Gomez Escudero, le expuso su convencimiento de que en dicha capital debía existir un depósito de armas, y el gobernador le recomendó hiciese

cuantas averiguaciones pudiera para confirmar la presunción, lo cual, como se ha visto, no descuidó el celoso funcionario.

Recordaba éste las noticias circuladas poco tiempo después de haberse encargado del mando de la provincia el señor Capriles, los telegramas del entonces ministro de la Gobernación recomendando se vigilase la costa de la Marina, donde se decía se había hecho un alijo de armas, y las sospechas de que parte de estas armas se hallarían ocultas en la capital, y con todos estos antecedentes, el Sr. Gomez Escudero se dedicó al asunto, y anteañoche pudo anunciarle al señor Martos que el depósito existía y que el sitio lo tenía ya vigilado y en disposición de ser visitado.

El gobernador trasladó la noticia al general Sr. Marina, al teniente coronel Sr. Arrate y al juez de guardia, y acompañado de éstos, del secretario del gobierno Sr. Blin, del jefe de policía y de algunos guardias civiles y policías, se personó á la una y media de la madrugada en la calle de la Paloma, pudiéndose convencer una vez más de que el señor Gomez Escudero es un funcionario inteligente y celoso, que puede añadir á su brillante hoja de servicios, uno más; digno de su buen nombre.

El jefe de policía llamó á la puerta de la casa, y franqueada que fué por el inquilino, penetraron en el interior el Sr. Martos y sus acompañantes.

La casa se compone de planta baja y un entresuelito, al que dá acceso una escalera interior. Consta el entresuelo de tres departamentos, uno grande al centro y dos laterales.

Al entrar las autoridades en la casa, se encontraban en ésta Jaime Carrió Sendra, su mujer Teresa Castellón Moncho y sus dos hijos Vicente y Teresa, de 17 y 15 años, respectivamente.

El Sr. Gomez Escudero manifestó al Jaime que su objeto era practicar un reconocimiento de la casa, á lo cual no opuso reparo alguno el Carrió; pero cuando las autoridades intentaron subir al entresuelo, hallaron cerrada la puerta de la escalera, negándose á abrir el dueño bajo pretexto de que dormían unos realquilados, que casualmente se hallaban ausentes de Valencia estos días. Esta afirmación obligó al Sr. Gomez Escudero á derribar la

puerta, operación que tuvo que repetirse para franquear las de los dos departamentos mencionados.

Al abrir el departamento de la derecha se confirmaron las aseveraciones del digno jefe de policía.

En los cuatro ángulos de la habitación se hallaban hacinados gran número de fusiles Remington, Maüser, carabinas de ambos sistemas y algunos sables, y arrojadas á las paredes se veían muchas cajas, parecidas en forma y tamaño á las que se usan para el envase de pasa, y algunas de las cuales se encontraban llenas de cartuchos y convenientemente cerradas, como dispuestas para el transporte.

En el departamento de la izquierda se encontraron también cajas para municiones y otras tres de gran superficie y escaso fondo, dispuestas para recibir cada una diez fusiles desarmados.

Inmediatamente se procedió á reconocer el número y calidad de los efectos de guerra almacenados en aquel parque clandestino.

Hé aquí lo encontrado:

Fusiles Remington, nuevos, muy bien conservados, con bayoneta y vaina, 121; id. id. con bayoneta y sin vaina; id. id., sin bayoneta ni vaina, 5.—Total, 141.

Tercerolas Remington nuevas y muy bien conservadas, 15. Tercerolas Maüser, id. id., 6.—Total, 21.

Fusiles Maüser nuevos, muy bien conservados, con machete y vaina, 11.—Total de fusiles y tercerolas, 173.

Además había cuatro sables de caballería nuevos.

El depósito de municiones se componía de 19 cajas de cartuchos sistema Remington, á 1,000 cartuchos por caja.—Total, 19,000. Nueve cajas id. sistema Maüser, á 1,000 cartuchos por caja.—Total, 9,000. Noventa cartuchos sueltos.—Total, 28,000.

Todos estos efectos fueron trasladados á las cuatro de la mañana en tres carros al ante-despacho del gobernador civil, donde se colocaron los fusiles y carabinas, rodeando el salón y las cajas de municiones, formando pequeñas columnas.

Una pareja de la Benemerita se encargó de la custodia de todo ello.

Como ya hemos dicho, el inquilino de la casa donde se encontró el depósito de armas, se llama Jaime Carrió Sendra, tiene 60 años, y es natural de Verjel, provincia de Alicante. Es barrendero del Ayuntamiento, y se dice que fué colocado por recomendación del concejal tradicionalista D. Antonio Lopez.

La esposa del Carrió, Teresa Castellón Moncho, es de Teulada, provincia de Valencia; tiene 58 años de edad, y se ocupa en la venta de fruta y hortalizas en el mercadillo de las calles de Jerusalén y Buenavista. Los hijos de este matrimonio son: Vicente, de oficio ebanista, y Teresa, que se ocupa en los quehaceres domésticos.

Estos fueron inmediatamente detenidos y trasladados al gobierno civil.

Allí fueron sometidos á largo interrogatorio por el presidente de la Audiencia Sr. Gullón y fiscal de S. M. Sr. Serrano, siendo entregados poco después al juzgado.

La casa fué cerrada y sellada su puerta en cuanto fueron trasladadas las armas al gobierno.

Las cajas que contenían las municiones eran nuevas en su mayor parte, pero el hecho de haberse hallado en la misma casa varias cajas viejas con etiquetas, que demuestran haber sido facturadas en la estación de Vergel el día 5 de noviembre del año próximo pasado y en otra población de la Ribera del Júcar, así como el encontrarse algunos cajones vacíos, hace suponer que el depósito se iba aumentando poco á poco, y que además habíase ya remitido á destino ignorado varias partidas de armas y de municiones.

De esto habló el Sr. Martos con el presidente de la Audiencia, alcalde, jefe de la Benemerita y juez de guardia, y á última hora de la tarde con el fiscal de S. M. y el juez decano Sr. Alcalde, que fué nombrado juez especial para este asunto.

De todo lo visto y deducido dió cuenta al gobernador, telegráficamente, al ministro de la Gobernación, retirándose á descansar unas cuantas horas.

El fiscal y el juez especial estuvieron largo rato en el despacho del gobernador examinando las armas y las municiones, así como las cajas, de las cuales se desprende que proceden unas de la Isla de Cuba y otras de diferentes ciudades de la Península.

De los cartuchos, unos proceden de la Pirotecnica de Sevilla, cargados en julio de 1895; otros de la fábrica de Toledo, cargados en 1892; otros del batallón de voluntarios de Manzanillo, y otros, en fin, de Barcelona, de donde debieron ser expedidos después del 22 de marzo del pasado año.

En las primeras horas de la noche el juez señor Alcalde estuvo en la cárcel de San Gregorio y en el Asilo, tomando amplia declaración á los detenidos, trasladándose después al juzgado, donde permaneció hasta las diez, en que se retiró á descansar.

Esta mañana, á las once, reanudará sus trabajos, y es posible que se dicte alguna otra orden de detención.

Además del juez y de la policía, se hacen pesquisas relacionadas con el descubrimiento de las armas que nos ocupan, por la Guardia civil, tanto en aquella provincia, como en las de Alicante y de Castellón, en las que se supone debe haber pertrechos de guerra procedentes del depósito de la calle de la Paloma.

Beneficio de las heladas

Causan verdaderos desastres las heladas tardías de primavera y las muy tempranas del otoño; porque las cosechas de esta última época quedan destruidas en flor ó en fruto

sembrando la desolación entre las gentes de los campos. Las huertas quedan completamente arrasadas por el hielo.

Sin embargo, las heladas causan á la tierra un beneficio grandísimo, esponjándola y disponiéndola á una producción más abundante por efecto de combinaciones químicas á que dan origen como consecuencia de sus efectos mecánicos.

Las tierras gredosas que sufren durante el invierno heladas repetidas, no solamente quedan bien mullidas, sino que se enriquecen de sustancias fertilizantes, capaces de sustituir á los mejores abonos.

No todo había de ser calamitoso en el descenso considerable de la temperatura.

La acción benéfica del frío, capaz de helar y endurecer el suelo, es muy conocida también de los labradores, aunque no suelen ponderarla tanto como merece.

En la superficie de la tierra hasta diez ó quince centímetros de profundidad, es donde las heladas hacen sentir sus admirables efectos conservando el calor natural de la tierra é impidiendo al mismo tiempo que penetre en su interior el aire frío. Para facilitar su acción y extenderla á la mayor cantidad posible de tierra laborable, es necesario remover el suelo de vez en cuando ya practicando labores profundas, ya abriendo algunas zanjas en el otoño con objeto de aumentar la superficie y facilitar el movimiento natural de las tierras.

Excusado es decir que los tiempos secos contribuyen mucho al buen éxito de estas operaciones, pues en este caso se pueden arar los terrenos y hacer con azadón cuantos surcos ó zanjas convenga, á fin de que los hielos penetren con facilidad.

La acción de las heladas puede compararse á la de la pólvora. Del mismo modo que ésta, inflamada dentro de la misma hace saltar la piedra en pequeñas piezas y en todas direcciones, así el agua contenida en la arcilla se dilata al congelarse, destruyendo la cohesión de sus moléculas y deshaciendo la masa en fragmentos al venir la primavera. La división del suelo será tanto más completa, cuando las heladas se repitan con mayor frecuencia; de aquí nace ese dicho tan vulgar en los campesinos, de que «las heladas purifican la tierra».

Particularmente aquellas tierras que contienen materias ácidas son las que se aprovechan mejor de las heladas del invierno, á causa de las combinaciones químicas que produce en su seno la absorción de los gases que constituyen la atmósfera, dando origen á sustancias de una importancia capital para la nutrición de las plantas.

En cuanto á la nieve, sus efectos son también muy importantes; la nieve preserva del frío la superficie del terreno, como se ve en el vigor y lozanía que tenía el trigo después de haber estado por largo tiempo cubierto de nieve. «Año de nieves,

año de mieses», dice un antiguo refrán, al que pudiera añadirse esta verdad: «Cada capa de nieve equivale á una capa de estiercol», no por los elementos que consigo lleva, sino por la serie de combinaciones químicas que inicia y por el vigor que toman las raíces bajo su influencia protectora.

Crónica

Sobre Pedrell

En lugar preferente de este número reproducimos un artículo encomiástico, que nuestro colega madrileño *El Imparcial* ha publicado referente á nuestro muy querido amigo y paisano el sabio musicólogo D. Felipe Pedrell.

Sobre el juego

Varios alcaldes han comunicado al gobernador civil que en vista de su circular sobre el juego, no se juega á los prohibidos por la ley.

Junta

En Tarragona se ha celebrado Junta de autoridades, acordando desplegar todas las energías para descubrir los autores del robo del Museo y hacer que resplandezca en toda la provincia la moralidad en todos sus aspectos.

Sesiones

El lunes próximo empezarán las sesiones por jurados en la sección segunda de la Audiencia provincial.

Trecenario

Esta tarde, á las 5 y 1/4 ha dado principio en la Santa iglesia Catedral, el devoto y popular trecenario de San Francisco de Paula que fundó la distinguida familia Aragones.

Al magisterio

Por reciente Real orden del ministerio de instrucción pública se ha dispuesto que los profesores públicos, de cualquier grado de la enseñanza, se hallaren el 20 del actual en los puntos de su residencia, dándose por terminadas todas las licencias y comisiones, exceptuando únicamente los que se encuentren en oposiciones, estén en el extranjero para estudios ó se hallen enfermos.

Paseos militares

El lunes reanudarán los paseos militares y ejercicios de instrucción, interrumpidos por las últimas lluvias, las fuerzas de Luchana y Almansa.

Administrativas

La Alcaldía de Aldover anuncia la subasta para el arriendo á venta libre de las especies de consumos.

La de San Carlos cita á los mozos que relaciona incluidos en el alistamiento del actual reemplazo.

Las Cortes

El Decreto de disolución de las Cortes aparecerá en la *Gaceta* correspondiente el día 14 de febrero.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal)

TORTOSA

Vacante

Durante el pasado mes de diciembre ha quedado vacante en esta provincia la escuela elemental de niños de Rasquera, dotada con 825 pesetas, que corresponde proveer por concurso de traslado.

Circular

Se ha recibido en la Delegación de Hacienda una circular dando reglas para la celebración de conciertos con las sociedades de alumbrado eléctrico y de gas.

Important

Se ha dispuesto que los individuos que sin causa justificada no hayan acudido oportunamente á pasar la revisión de sus excepciones, según previene la ley, sufran cuando sean habidos, la primera de las que les falten en la época reglamentaria, revisando las siguientes si la excepción continúa; y que los que en alguna de ellas fueron declarados soldados útiles, vengán á filas por igual tiempo que sirvieron en activo los de su mismo reemplazo. Si en todas las revisiones se confirmase la excepción alegada, pasarán los interesados á situación de depósito, no siéndoles de abono, para ningún efecto, el tiempo transcurrido desde la primera revisión á que faltaron por su culpa, hasta la primera que sufrieron después de dicha falta.

En lo sucesivo, el recluta que deje de acudir, sin justificado motivo, á una revisión reglamentaria, será declarado prófugo con todas las circunstancias y consecuencias que la ley establece, exigiéndose la responsabilidad á que haya lugar á los que estando obligados á ello no hayan hecho aquella declaración.

A los enfermos

Recomendamos á todos los que estén atacados de *Anemia, clorosis, reumatismos, neurastenia ó debilidad general*, usen las gotas á base de **Ovi-Lecitina Isuar**, el mejor de los reconstituyentes conocidos.

Está también llamando la atención por sus grandes resultados el **Elixir Guayacol con Hipofosfitos y Glicerina** del mismo autor, que curan con rapidéz la **Tos** y todas las enfermedades del pecho por rebeldes que sean.

Se venden estos productos en la farmacia Isuar, calle de la Ciudad, 6.

MIL PESETAS al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Para semillas

Habas legítimas de Mahón
Cebada de Perelló
Trigo limpio y bueno del País
Martín Gilabert, Temple 55.
TORTOSA

Actualidades

Cosas del día



El sultán de marruecos Muley Abdel-Azis.



Jefe marroquí de una kábila guerrera.

«La Carmen»

Sociedad de baile

El dueño de este establecimiento, agradecido al favor creciente del público, y á fin de complacerle, no omitiendo sacrificio alguno, se propone dar una serie de bailes de Carnaval con orquesta.

Los primeros bailes de dicha serie, empezarán el domingo próximo día 25, á las 3 y media de la tarde y á las 9 de la noche.

El título de socio se expende en el mismo establecimiento y su coste es de 50 céntimos.

Café de Tortosa, Mercaderes, 4.

Telegramas

Madrid, 23.

Noticias varias

Telegrafian de Roma que ha fallecido abrasada la niñera que fué del Papa, llamada Mariana Monzoni.

Contaba más de 100 años de edad. —Noticias de Caracas dicen que en las islas Nogues han perecido de hambre y sed á causa del bloqueo, muchas personas, y que el fuerte de

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

San Carlos ha sido incendiado por los proyectiles de la escuadra alemana.

—Comunican de Valencia que el juez ha ordenado el procesamiento del concejal carlista señor Lopez, por resultar complicado en el hallazgo de armas.

—Los médicos que asisten al duque de Tetuán han declarado que confían salvarle por haber desaparecido el inminente peligro en que se encontraba.

—Don Jaime de Borbón ha salido de Mentón en automóvil, dirigiéndose á Viaregio.

El castigo de los Hiaina

Las tropas del sultán de Marruecos han destrozado á las tribus de Hiaina. En unos días han enviado á Fez 150 cabezas de moros, 175 prisioneros, numeroso botín de guerra y ganado, como consecuencia del castigo que ordenó contra dichas tribus Abd-el Azis.

Declaraciones de Maura

El *Heraldo* publica unas declaraciones del señor Maura.

Ha dicho éste que no le sorprenden los ataques y censuras que se dirigen al Gobierno por el criterio que ha expuesto en sus circulares, pues ya los esperaba.

Añadió que ha querido terminar el cacicato que ejercían los Gobiernos y que consistía en apoyarse mutuamente los partidos turnantes.

Afirmó que renunciará para siempre el sistema de sacar diputados á ciertos elementos de la oposición.

Está seguro de que muchos le llamarán insensato y falto de sentido político.

Se reserva para después de las elecciones una acción edificante contra los males que tanto se censuran actualmente.

Cree que de no hacerlo así la opinión les confundiría á todos en los mismos anatemas y volvería la espalda al Gobierno.

«La garantía de que sanearemos la administración está en nuestra conducta.»

El día 11 de Mayo se reunirán las Cortes, y en las primeras sesiones hábiles se propone leer los proyectos acerca del régimen local.

Estos proyectos serán reformas profundas, cuyo fin supremo será saludable para la redención á que aspira con el concurso de las fuerzas políticas y sociales.



AVISO A los herniados (TRENCA TS)

Durante el día 30 del actual Enero, visitará en Tortosa (*Fonda Barcelonesa*) don José Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien á los largos años de práctica en casa de *don José Clausolles* de Barcelona, reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad por el gran número de curaciones que lleva realizadas en los cinco años que la visita.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Braguero articulado: es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueritos de cautchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omoplásticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA de 9 á 4 saliendo en el correo de la misma tarde.

Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará á domicilio).

Los demás días en su Establecimiento Ortopédico «La Cruz Roja».

REUS.—Plaza de Prim.—REUS.

Doña María Adela Vidal

COMADRONA Aprobada por Real Decreto de Medicina Se colocan nodrizas y se cobran cartillas de los expositos de la Casa de Beneficencia de Barcelona.

Calle del Vall, 2 y San Antonio, 1. TORTOSA

Domingo Altadill Altadill

Procurador de los Tribunales Ha abierto su despacho en esta ciudad, calle del Angel, número 21, 2.º.

Se vende

La casa número 1, Plaza del Obispo Aznar y Puente de Piedra. Razón: Merced, 17, 2.º

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL
EN
TARRAGONA
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MAQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
REUS
MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa: **CALLE DEL ANGEL, 14**

Banco Vitalicio de España

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902

Pts. 403.600,000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: **Casimiro Castellá**, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons puerta tercera entresuelo.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra Incendios

CAPITALES ASEGURADOS

PESETAS 1.784.202,925

Representante en ésta: **Casimiro Castellá**, Delegado del Banco Vitalicio de España.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERÍA **EL PROGRESO**
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures.

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería **El Progreso**, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

JAIME BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

Máquinas perfeccionadas

Para coser y hacer calceta

CATÁLOGOS GRATIS

Representante en Tortosa: **ZAPATERÍA MORESO PLAZA CATEDRAL** || SUCURSAL EN REUS Mayor, 7

Wertheim

Se recomienda la máquina

OSCILANTE A para familias

PARA COSER Y BORDAR

IMPRESA Y LIBRERÍA

DE

A. MORERA

Angel, 16 y 18. Tortosa

Gran surtido Talonarios Lotería

Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragoza, Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases